

HERALDO DE MURCIA

AÑO IV

DIARIO INDEPENDIENTE

NUM. 1145

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península UNA PESETA al mes.
Extranjero 750 PESETAS trimestres.
Comunicados á precios convencionales.

Redacción y talleres: S. Lorenzo, 18

VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 1901

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En segunda plana. 00'50 pesetas línea
En tercera. 00'10 id id.
En cuarta. 00'05 id id.

Administración: Saavedra Fajardo, 15.

Furor justificado

Nada más espantable que el aspecto presentado en los últimos días por los señores que han comido, como se preparan á comer del presupuesto, por la propaganda francamente revolucionaria hecha por quienes juzgan que á la patria no se la sirve combatiendo con palabras sonoras, con párrafos esplendidos, á los gobernantes que nos arruinan y desconciertan, y solicitando de ellos, con humildad repulsiva, cargos bien retribuidos, á espaldas del público que aplaude á rabiar las paraciones inútiles y no vé la comedia representada á escondidas.

Quien más, quien menos, se aprestaba á descuartizar á los malaventurados periodistas amigos de la república y á los representantes en Cortes que hablaban en la Casa de la Mentira, (comunemente apodada Parlamento), como pocas veces se habló allí, con el lenguaje de la verdad y toda la llaneza á que la nación tiene derecho; mendearon las denuncias sobre el periódico batallador; los nobles se reunieron para cantar el coro de los puñales de «Los Huguonotes» y descuartizar en seguida á los diputados atrevidos; se dijeron sin fin de picardías de los radicales y la tormenta se ha disipado como nube veraniega, sin que, afortunadamente, haya habido que lamentar alguna catástrofe tremebunda. Todo pasó. Únicamente queda el malestar del pueblo.

Este ve que pasa el tiempo y los males que le afligen no se remedian; que de día en día se multiplican las cargas por él soportadas; que se le desatiende por sistema; que en vez de castigar los gastos, como el país solicita, se añaden gastos sobre gastos á los muchos sufridos que le agobian, y ha de callar España?

No; la prensa radical acaso exagera, pero es preciso decir que más se aproxima ella á las opiniones de la nación que la prensa optimista, la dedicada solamente á inflar á personajes hueros, la que solo habla con arreglo á la conveniencia de este ó aquel prohombre, quien mide los anhelos, las angustias de la nación por la distancia á que él se encuentra de la poltrona ministerial.

El furor de los amigos del presupuesto, es justificado. En tales campañas se evidencia palpablemente la nulidad de las clases directoras y su ineptitud para sacarnos de la misera situación, tantas veces lamentada, en que se encuentra España, y no es muy conveniente la demostración de que aquí se dan pingües sueldos á empingorrotados personajes, que sin la influencia otorgada por el lugar donde la fortuna los llevó, no pasarían de pasantes del bufete de cualquier abogadillo. De ahí la furia de ciertos señores. Sin cuidado les tiene que se combata á quien se combate; lo temeroso es que cuando se tira contra los primeros, los últimos no salen regularmente bien librados. Y ese es el miedo.

Afortunadamente, el país está en el secreto. Bien claro se ha visto que determinados alardes de arrogancia no los promovió el cariño, ni siquiera la fidelidad, antes el egoísmo, el miedo á la debilidad. Algunos sintieron el pánico que experimenta un ejército al ver á su caudillo en situación arriesgada y juzgar que perdiéndolo se pierde todo. Por eso, España se encoje de hombros al oír el clamoreo de los gansos sagrados que se aprestan á despertar á los dormidos vigilantes, si algún Breno se aproxima sigilosamente. ¡Los gansos sagrados! Su furor es justificado ¡la ración se les acaba!

PASÓ NAVIDAD

Ya lo dice la copla. La que he oído todos los años, casi en el mismo momento de levantar el... codo.

La pascua se vá y se viene, la pascua viene y se vá y nosotros nos iremos y no volveremos más.

Todos los años la oigo cantar á la misma hora y cada vez estoy más convencido de su inconstruible veracidad aterradora.

Desde que por primera vez la escuché allá en los hermosos tiempos de

la ausencia de la razón. ¡Cuántos se fueron para no volver más! ¡Cuánto huero en la vida, cuánta vida, cuanto huérfano!

Hay coplas populares que producen más impresión al oír las, que las elegías de Tibulo.

Los maestros del arte hacen sentir el dolor, adornan la frase con la misma delicadeza que Fidias cincela el marmol; pero musa que presente la verdad de la realidad, con la desnudez y la concisión que la popular; digan ustedes, qué naranjas del Celeste imperio!

Y qué días estos; siendo tan alegres y tan memorables, con que la imaginación vuele un poco por los espacios interplanetarios ó inter-acreadores, que nefastos resultan á la postre.

Y conste que prescindiendo de los intercostales. Que se dan casos de pasucas terminadas en el lecho del dolor... de las costillas tercera y cuarta según se entra á mano izquierda.

No digo nada si se abriga además la ilusión de la realidad. Como hembra, ni Cristo la puede sacar punta y como esperanza dá cada mico ¡que marío yo del pimiento sin aceite!

Tengo un amigo, martingalero y caballista, que días atrás me contaba la inversión que le iba á dar al dinero que esperaba cobrar en la lotería del puente.

—Suponte—me dijo—que me he encontrado escondido en un cajón de la cómoda de casa y cuidadosamente envuelto en un mitón de mi abuela (q. e. g. h.) medio duro Isabelino, claro está que esto era un aviso de la providencia y para que no me retiren los mansos, lo he jugado con mi barbero, que guña el ojo izquierdo y tiene una mella en la mandíbula derecha, y por tanto indefectiblemente me tocarán 12.500 pesetas.

Ayer le encontré, y le pregunté. —¿A donde vá V.? ¿De la lotería, qué?

—Nada. Como te dije no me he equivocado en nada. Recordarás, que me daba el corazón que iba á cobrar 12.500 pesetas, pues bien me han tocado 12'50, luego me he equivocado en un cero, el cero no vale nada, luego... patá.

Estas gentes son envidiables, las contrariedades más duras las soportan con tranquilidad espartana.

¡Pero hay otros!
Váase la muestra:
El día de Noche-Buena recibí la siguiente misiva:

«Muy señor mío: me ha dicho la estanquera de la es uina, que juega usted una peseta en la lotería, y por si toca, le advierto que estoy dispuesto á cobrarle el piquillo de marras y si no cae, permita Dios le caiga á V... un ladrillo en el depósito de los sesos.»

Escuso decir á Vdes. qué Pascuas habré pasado sin aproximación y con un inglés dispuesto á amargarme las horas plácidas de la festividad por que atravesamos.

Pero la copla lo dice:
«...nosotros nos iremos y no volveremos más.»

Por tanto, para lo que he de estar en el convento....

Teatro Romea

De buenas entradas ha disfrutado la Empresa del Teatro, especialmente en las funciones de la tarde, pues con la representación de «El Barquillero», «La Tempranica», «María de los Anles», «El Santo de la Isidra» y «La Marcha de Cádiz» el público ríe á más y mejor celebra la gracia de las piezas y la aceptable labor de los artistas.

En las funciones de la noche, aun que han habido buenas entradas, no se puede decir que son de Pascua; pues otras veces se ha visto el coliseo mucho más animado. A nuestro juicio la Empresa sufre un error, creyendo que por la solemnidad del día, el público acude al Teatro cualquiera sea el espectáculo que se le dé, y los hechos demuestran, que gustá de cosas nuevas, relativamente ó de obras de gran ejecución.

Como las obras representadas, fueron repetidas, ya hemos dicho anteriormente los calificativos que merecen los artistas, pero hemos de insistir, censurando la falta de estudio y de ensayos

que se nota, particularmente en los coros, cuya notoria desafinación, la falta de una dirección escénica entendida y lo ridículo de la indumentaria, hacen un efecto muy desagradable y aunque las principales partes cumplen bien, como lo hacen, resultan sus méritos oscurecidos por la deficiencia de los otros.

Esta noche «El rey que rabió» y esta tarde se repetirán las piececillas que tanto aplauso han merecido del público.

NOTICIAS

Donativo para los pobres.
Mañana día 28 se repartirán en la Tienda Asilo 125 libras de pan, donativo de D.^a Josefa y D. Santos Ladrón de Guevara en memoria de su tía doña Francisca Mateo, en el segundo aniversario de su fallecimiento.

Misas de Pastores.
Todos los días festivos hasta Reyes habrá misas de Pastores á las diez de la mañana en la Iglesia de la Merced.

Recurso.
El concejal del Ayuntamiento don Juan Piqueras, ha presentado recurso de alza la ante el Sr. Gobernador civil contra el acuerdo de la Corporación municipal, aprobando el presupuesto ordinario para el próximo año, por considerar que se ha cometido infracción legal.

Tan jóvenes.
En Caravaca, en la puerta del convento de San Francisco, la guardia civil detuvo á Alfonso Vacas Gallardo, Manuel Lopez Reina, Javier Martinez Bustamanto, Pedro Torrecilla Rubio, José Antonio Lopez Sanchez y Juan Cuarte Lopez, de 16, 14, 15, 16, 13 y 15 años respectivamente. Jugaban á los prohibidos.

Libramientos.
Se ha recibido en esta Delegación uno del ministerio de Instrucción pública y Agricultura, para D. Venancio Cañada, importante 1.312 pesetas. De Gobernación, seis, importantes 1.146'21, para D. Julio Cebrián, don Luis Bolarián, Sr. Jefe de Telégrafos, D. Fernando Verdú y Sr. Jefe de Correos.

Por pegar á su mujer.
La guardia civil de Yecla, ha detenido á Manuel Martinez Ortega, de 58 años; por herir en la cabeza, de bastante gravedad, á su esposa Francisca Muñoz Perez.

Notas militares.
El regimiento de infantería de Otumba, de guarnición en Castellón, manifiesta que el soldado Mariano Lopez Jumilla, puede reclamar sus alcances por medio de instancia. El de Tetuán, en Valencia, remite letra por valor de 139 pesetas, para Ginés Perez Martinez.

El de la Constitución, en Pamplona, que tan pronto como haya fondos pagarán á José Cortés Hernandez.

El de Guadalajara, en Valencia, que Andrés Fernandez debe reclamar sus alcances.

El de la Princesa, en Alicante, remite á esta alcaldía, pases y fé de soltería para los soldados Alberto de San Nicolás y José Guirao Garcia.

Guarda.
El director de esta cárcel manifiesta á la Alcaldía, se deben nombrar dos guardas para sustituir á los dos vigilantes enfermos.

Título.
De Licenciado en filosofía y letras, se ha recibido en la secretaría de Instrucción pública, uno para D. Antonio Martinez Muñoz.

Hallazgo.
La persona que perdió una capota de pieles en la plaza de San Bartolomé puede recogerla en la porteria del Ayuntamiento, preguntando por Tomás Tarancón Sanchez.

Borrachos.
Todos los borrachos de esta invicta villa, ayer noche se dieron cita en el teatro Circo Villar.

También gran número de ellos, «pulan» por esas calles.

Algunos ingresaron en el «benéfico» establecimiento de la calle de Vara de Rey.

Ladrones cogidos.
Como autores y cómplices del robo de 13 fanegas de cebada, propiedad de Juan Manzanares Garcia, detuvo la guardia civil de Pacheco á Juan Martínez Araque y Juan Perez Hernandez.

Defunción.
Nuestro querido y particular amigo D. Miguel Dubois, sufre la desgracia de haber perdido á su anciana madre D.^a Manuela de la Cruz Sainz por cuyo infausto motivo le testimoniamos nuestro sincero pésame.

Fiestas de la Merced

Habiéndose liquidado las cuentas de la disuelta junta mercedaria, se ha devuelto á cada suscriptor la mensualidad que tenía abonada correspondiente al mes de Octubre, quedando un sobrante de 5 pesetas 50 céntimos que juntamente con 6 que cuatro señores suscriptores han dejado como donativo á la Virgen, hacen un total de 11'50 pesetas las cuales han sido entregadas al bueno y virtuoso capellán D. Pedro Belando.

REGISTRO CIVIL

Durante las últimas veinticuatro horas se han efectuado las siguientes inscripciones:

CATEDRAL.—Nacimientos: Tomás Baños Martínez y Ana María Muñoz.
SAN JUAN.—Nacimiento: María de la Torre Ros.

Defunciones: María Mata Ballester.

ALCANCE POSTAL

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

Madrid 26

CONGRESO

Abrese la sesión á las tres y veinte, presidiendo el Sr. Moret.

Las tribunas desanimadas y los escaños poco menos que desiertos, lo que demuestra que la desbandada de diputados con motivo de las fiestas de Pascuas, ha sido de alguna consideración.

En el banco azul el marqués de Teverga.

Aprobada el acta de la anterior formulando ruegos algunos diputados.

El Sr. Uria lamentase de que el ministro de Hacienda no haya cumplido la promesa que hizo á los diputados gallegos y asturianos de rebajar los derechos de importación del maíz.

El Sr. Osma solicita algunos datos y anuncia que promoveré más de un debate.

ORDEN DEL DIA

Continúa la discusión del presupuesto de ingresos.

El Sr. Azcárate combate la totalidad de la sección tercera.

Quéjase del constante déficit que viene observándose en todos los presupuestos, déficit que estima proceda de la falta de sinceridad con que se calculan los ingresos.

Recuerda que en el ministerio de Hacienda había empleado que hacía los presupuestos según se le encargaban, con superavit, con déficit ó nivelados, de donde resulta que los presupuestos no se confeccionan sino como mejor acomodan y luego vienen á alterar sus cifras los suplementos de créditos extraordinarios, y señala al efecto el hecho de haberse votado recientemente 48 millones de pesetas para tales créditos y diez y medio de ejercicios cerrados.

Examina detenidamente la situación económica actual y combate después energicamente los monopolios, diciendo que siempre creyó que era monopolio una cosa inventada por las monarquías del siglo XVI y sin embargo añade: hoy día hay monopolio del tabaco, de los explosivos, de las cerillas,

del crédito, ejercido por el Banco de España, del juego ejercido con la lotería nacional y otros muchos, aun se habla de nuevos monopolios, como los del azúcar, el alcohol y la formación de grandes sindicatos capitalistas, cuya influencia social es tan perniciosa.

El Sr. Puigcerver, le contesta en nombre de la comisión, haciendo ver que el anterior presupuesto se saldó con superavit y que con el actual ocurrirá lo mismo. Defiende el ingreso que representa la venta del material de guerra y de las maderas de los arsenales y demuestra la necesidad de aumentar los gastos por exigir el progreso del país. Defiende también los monopolios y termina confiando en un porvenir próspero para España.

Rectifican ambos.

Urzáiz explicó la consignación en los presupuestos por ventas de maderas inútiles en los Arsenales.

Dice que según le manifestaron de extranjero encontraría dificultades en la venta de las maderas.

Al asignar que debe haber muchas existencias de maderas sobrantes en los Arsenales, si estas no han sido robadas, se produjeron fuertes rumores.

El Sr. Marengo dirigiéndose al señor Urzáiz dice: Los Arsenales no son Sierra Morena.

Se promueve gran escándalo al negar el Presidente la palabra al diputado Sr. Marengo.

El ministro de Hacienda explica sus palabras, diciendo que no intentó atacar á los marinos.

Se restablece el orden y se aprueba el capítulo que autoriza la venta de las maderas.

La cámara continúa desanimada.

A última hora se procede á votación nominal, aprobándose la totalidad de la sección tercera.

TELEGRAMAS

La cuestión de los vinos. No n. bra nientos

A las 22'10.

La comisión de presupuestos se ha reunido esta tarde para abordar la fórmula á que se puede llegar en la cuestión de los vinos.

Se acordó de conformarla con los términos propuestos por los diputados que se refieren provincias vinícolas.

La Regente ha firmado el nombramiento de D. José Díez de Isla para Delegado de Hacienda de Orense y para ocupar la vacante que éste deja en esa Intervención de Hacienda á D. José Mathou, interventor de la de León.

Los Presupuestos. — Vacaciones
A las 23.

Trabájase por los presidentes de las Cámaras para que se termine esta semana la discusión de los presupuestos. Mañana probablemente terminaránse en el Congreso.

A pesar de cuanto se dice es creencia general que las vacaciones continuarán hasta Febrero.

Didáse que Sagasta aborde una vez aprobados los presupuestos, la tan anunciada crisis ministerial.

Los Diputados obstruccionistas
A las 12'10.

Los diputados gallegos y asturianos han acordado pedir votación nominal en la sesión de esta tarde para mortificar al Sr. Urzáiz por no haber transigido en la rebaja de los derechos a cancelarios para el maíz.

Sagasta trabaja por disuadir á los diputados dichos de sus propósitos que vendría á producir serios conflictos en la cuestión económica.

El conflicto chileno-argentino. — Esperanzas de arreglo

A las 12'15.

Un telegrama de Santiago dice que el gobierno chileno ha aceptado la modificación de esta tarde para mortificar al Sr. Urzáiz por no haber transigido en la rebaja de los derechos a cancelarios para el maíz.

Las actas en que se pone término á las negociaciones fueron firmadas la noche última.

Telegramas de Buenos Aires dicen que el protocolo chileno-argentino aleja el peligro inmediato de una ruptura de relaciones, pero según telegramas de Nueva York no están vencidas todas las dificultades y que por esta causa siguen los preparativos de guerra.

CORRESPONSAL